

InSensatos (Gálatas) – Parte 4

“Viviendo de acuerdo al evangelio”

- I. Introducción
 - a. La semana pasada vimos una reunión increíblemente importante en la historia de la iglesia
 - i. Una que pudo partir la iglesia en dos o unificarla alrededor de un solo mensaje
 - ii. Había un grupo de judíos que, en las iglesias que Pablo había plantado, entre los gentiles, estaban demandando de ellos que cumplieran con ciertos ritos de la ley, no como una manera de vivir una vida moralmente recta, sino como un requisito para ser encontrados rectos o limpios delante de Dios
 - iii. Pablo sube a Jerusalén, lleva consigo a Tito que no era judío, y junto con los otros apóstoles acuerdan que no se le debe imponer al gentil ninguna de estas cosas... la salvación es únicamente por fe en Jesucristo, y no por cumplir la ley
 - b. Esta semana veremos otra reunión de apóstoles, entre Pedro y Pablo, y vemos una confrontación entre ellos donde somos recordados de verdades increíbles
 - c. El tema de hoy es quizás uno de los más importantes en nuestro caminar y nuestro madurar en el evangelio
 - i. Muchas veces, muchos de nosotros, hemos conocido a Cristo y experimentado su gracia, y es increíble, pero allí nos quedamos
 - ii. No nos hemos detenido a pensar las implicaciones que el evangelio tiene en todas las áreas de nuestras vidas
 - iii. Hemos estado viviendo vidas separadas... por un lado nuestra fe, y por el otro lado el resto de nuestras vidas
 - iv. Parte del madurar en Cristo es ir entendiendo cómo el evangelio impacta todo lo que hacemos, cada área de nuestras vidas, cada relación, cada actitud, cada acción
 - d. Hoy, quiero que veamos el texto y luego quiero detenerme y ponerme muy práctico para que comencemos a ver como el evangelio lo cambia todo
- II. La confrontación de Pablo a Pedro
 - a. Gal 2:11 “Pero cuando Pedro vino a Antioquía, le resistí cara a cara, porque era de condenar.”
 - i. No estamos seguros cuánto tiempo pasó entre la reunión que hubo en Jerusalén, donde se aseguró la unidad del mensaje del evangelio, como uno que estaba basado únicamente en la fe, y esta otra reunión en Antioquía
 - ii. En esta ocasión se da un enfrentamiento entre Pedro y Pablo, y al igual que la vez anterior, lo que a Pablo le preocupa es que la verdad del evangelio sea preservada
 - iii. El resistir “cara a cara” no es síntoma de alguien que le gusta el conflicto, sino de alguien que ama lo suficiente como para sobreponerse a la incomodidad y llamarnos al arrepentimiento
 1. Aunque hablamos de esto la semana pasada, hay algo que es demasiado importante aquí... hay discusiones que deben tenerse cara a cara
 2. El texto no traslada tono, emoción, ni intención

3. Si solo nos limitamos a escribir un mensaje, puede ser mal interpretado, pero si nos tomamos el tiempo de ir, cara a cara, vamos a ganar a nuestro hermano
 4. Cuando uno es confrontado de esta manera, cara a cara, con amor, procurando el bien del cuerpo de Cristo, en lugar de resentirlo, lo apreciamos
- iv. ¿Qué pasó en Antioquía que les llevó a esta confrontación?
- b. Gal 2:12-13 “Pues antes que viniesen algunos de parte de Jacobo, comía con los gentiles; pero después que vinieron, se retraía y se apartaba, porque tenía miedo de los de la circuncisión. 13 Y en su simulación participaban también los otros judíos, de tal manera que aun Bernabé fue también arrastrado por la hipocresía de ellos.”
 - i. Pedro, habiendo sido liberado por el evangelio, reconociendo que Cristo había muerto por todos y perdonado a todos, se sentía en la libertad de, no solo comer con los gentiles, compartir la mesa, sino de comer igual que los gentiles
 - ii. De repente viene gente de parte de Jacobo, quien había tomado el liderazgo de la iglesia, y Pedro se retrae
 1. Deja de comer con ellos
 2. Deja de compartir con ellos
 3. Deja de comer como ellos
 - iii. Para el judío del primer siglo, lo más sorprendente no era que Pedro dejara de comer con los gentiles, sino que hubiera comenzado a comer con ellos
 1. Los judíos no podían compartir con los gentiles ya que los consideraban inmundos
 2. Dios se había encargado de enviar una visión a Pedro para hacerle ver que él había limpiado, por medio de su sangre, tanto a judío como gentil
 - a. Pedro estaba orando y tiene una visión
 - b. En ella ve un lienzo bajar del cielo con todo tipo de animales
 - c. Escucha una voz que le dice “Pedro, mata y come” (Hech. 10:13)
 - d. Pedro se resiste diciendo que “ninguna cosa común o inmundada he comido jamás” (Hech. 10:14)
 - e. La voz le contestó, “lo que Dios limpió, no lo llames común” (Hech. 10:15)
 - f. Esto se repitió tres veces
 - g. Luego de esto, unas personas llegan a traer a Pedro y lo llevan a que comparta el evangelio en la casa de Cornelio, donde la gente responde en fe, el Espíritu Santo desciende sobre ellos
 - h. Cuando esto pasa, Pedro lo entiende
 - i. Hech 10:28 “Y les dijo: Vosotros sabéis cuán abominable es para un varón judío juntarse o acercarse a un extranjero; pero a mí me ha mostrado Dios que a ningún hombre llame común o inmundo”
 - ii. Hech 10:34-35 “Entonces Pedro, abriendo la boca, dijo: En verdad comprendo que Dios no

hace acepción de personas, 35 sino que en toda nación se agrada del que le teme y hace justicia.”

- iv. Pedro sabía bien que no había diferencia entre el judío y el gentil
- v. Él había defendido, ante el concilio en Jerusalén el hecho de que Dios también aceptaba al gentil por medio del evangelio
- vi. Ahora, llegan unos judíos que no entendían esto y Pedro se echa para atrás... Pablo le llama a esto “hipocresía”
 - 1. Decían algo... tenían una convicción por algo
 - 2. Se comportaban de otra manera
 - 3. ¿Por qué? Por temor de los hombres
 - a. Hablamos de esto hace dos semanas
 - b. El evangelio... el saber que soy perfectamente aceptado delante de Dios, me libera de la necesidad de ser aceptado por hombres
 - c. No es malo caer bien y/o querer caer bien, pero cuando sé que tengo la aceptación de Dios, el caerles bien a otros no es absolutamente necesario
 - d. Al final del día, la única aceptación que realmente necesito, en Cristo la tengo
 - 4. Pero, se nos olvida esto, ¿o no?
 - 5. A Pedro se le está olvidando y por eso es que Pablo lo “resiste cara a cara”
- vii. Este conflicto no está revelando que haya una diferencia teológica entre los apóstoles, sino un lapso temporal en la fe de Pedro y Bernabé, que los hacía no vivir en las implicaciones del evangelio
- viii. Uno de los problemas de la hipocresía es que es contagiosa... aun Bernabé, compañero de Pablo, es arrastrado

III. Necesitamos el evangelio continuamente

- a. Gal 2:14 “Pero cuando vi que no andaban rectamente conforme a la verdad del evangelio, dije a Pedro delante de todos: Si tú, siendo judío, vives como los gentiles y no como judío, ¿por qué obligas a los gentiles a judaizar?”
 - i. “Cuando vi que no andaban rectamente conforme a la verdad del evangelio”
 - 1. Que frase más increíble
 - 2. Que verdad más relevante
 - 3. Podemos contradecir o negar el evangelio al no dejar que este “salpique” a todas las áreas de nuestras vidas
 - 4. Voy a regresar a esto en un momento ya que no quiero pasar demasiado rápido por ella
 - ii. Esta vez, Pablo confronta a Pedro delante de todos
 - 1. Solo confrontamos delante de todos cuando nuestra actitud que debe ser confrontada ha comenzado a arrastrar a otros en un mal camino
 - 2. Aun así, lo hacemos cara a cara
 - iii. Esta era la hipocresía de Pedro... él vivía como gentil, en la libertad de la ley ritual que había encontrado, pero ahora estaba nuevamente llamando al gentil a hacerse aceptable a través de ciertas leyes o dietas o bien discriminándolos por no hacerlo
 - iv. La solución que Pablo encuentra a este problema es predicarle, nuevamente, el evangelio a alguien que ya lo conocía bien... eso es

lo que son el resto de versículos de hoy: un recordatorio de lo que es el evangelio

1. Debemos predicarnos continuamente el evangelio a nosotros mismos
 2. Debemos predicarnos continuamente el evangelio unos a otros
- b. Recordando el evangelio
- i. Gal 2:15 “Nosotros, judíos de nacimiento, y no pecadores de entre los gentiles”
 1. Nosotros que creíamos que, por nuestro nacimiento o nuestra raza, éramos superiores
 2. Nosotros que pensábamos que eso nos garantizaba algo
 - ii. Gal 2:16 “sabiendo que el hombre no es justificado por las obras de la ley, sino por la fe de Jesucristo, nosotros también hemos creído en Jesucristo, para ser justificados por la fe de Cristo y no por las obras de la ley, por cuanto por las obras de la ley nadie será justificado.”
 1. Entendimos que, ni nuestra raza, ni nuestras costumbres, ni nuestras leyes nos salvan
 2. Son buenas como parámetros de vida, pero no como sistema de salvación
 3. Cuando entendimos esto, pusimos nuestra fe en Jesús para salvación y que su obra, no la nuestra, sea la que nos presenta justos delante del padre
 4. No hay nada, aparte de Cristo, que nos pueda presentar justos delante de Dios
 5. Este era precisamente el corazón de la discusión entre Pedro y Pablo, “somos justificados por la fe de Cristo, no por nuestra raza, nuestras tradiciones o nuestras dietas”
 - iii. Gal 2:17-19 “Y si buscando ser justificados en Cristo, también nosotros somos hallados pecadores, ¿es por eso Cristo ministro de pecado? En ninguna manera. 18 Porque si las cosas que destruí, las mismas vuelvo a edificar, transgresor me hago. 19 Porque yo por la ley soy muerto para la ley, a fin de vivir para Dios.”
 1. Está hablando de su dependencia de la ley como un Sistema de salvación
 2. Si lo dejé a un lado, y ahora quiero volver a depender del mismo, me hago culpable de todo lo que ella demanda
 3. Ahora morimos a la ley, como sistema de salvación, morimos a la condenación de la ley y esto nos libera a vivir para Dios, ya no tratando de ganar nuestro lugar, sino porque en Cristo ya lo tenemos asegurado
 - iv. Gal 2:20 “Con Cristo estoy juntamente crucificado, y ya no vivo yo, mas vive Cristo en mí; y lo que ahora vivo en la carne, lo vivo en la fe del Hijo de Dios, el cual me amó y se entregó a sí mismo por mí.”
 1. Antes de encontrar la libertad en Cristo, estaba viviendo para mi
 - a. Era una persona moral, no porque quisiera agradar a Dios, sino porque no quería ser condenado
 - b. Esa forma de vivir es para nosotros mismos, no para Dios
 2. Ahora, ya no vivo para mí, vivo para Dios
 3. Mi forma de vivir es un resultado de la fe que tengo en Cristo

- a. Mi obediencia nace de mi fe y es respuesta a su obra por mi
- b. Mi moralidad es un resultado del lugar que se me fue otorgado, no una condición para alcanzarlo

IV. El evangelio es una forma de vida, no solo una idea

- a. Gal 2:21 “No desecho la gracia de Dios; pues si por la ley fuese la justicia, entonces por demás murió Cristo.”
 - i. Pretender regresar a vivir de tal manera que quiero que la ley me justifique es desechar la gracia de Dios
 - ii. Si la ley me pudiera justificar, no necesitaría a Cristo
 - iii. La ley no me salva, todo lo contrario, cuando trato de obedecerla y no puedo, me doy cuenta de mi gran necesidad que tengo de un salvador
 - iv. “Si nosotros mismos nos pudiéramos salvar, la muerte de Cristo sería inútil y nada significaría. Si nos damos cuenta que no nos podemos salvar, la muerte de Cristo significará todo para nosotros.” Tim Keller
- b. Luego de que somos salvados, somos transformados en cada área de nuestras vidas, mientras comenzamos a entender las implicaciones del evangelio en ellas
 - i. Para mí, lograr esto, es de los signos de que realmente estamos entendiendo el evangelio y madurando en él
 - ii. Este era el punto de la discusión entre Pablo y Pedro
 - 1. “Pedro, tú conoces el evangelio”
 - 2. “Tú sabes que todas las leyes ceremoniales y dietéticas han sido abrogadas”
 - 3. “Tú sabes que judío y gentil son igualmente pecadores y en Cristo son igualmente limpios”
 - 4. “Tú sabes que no eres salvo por vivir un tipo particular de vida “ceremonialmente limpia” sino por la fe en Jesucristo”
 - 5. “Entonces ¿Cómo puedes aferrarte a la idea de superioridad racial y exclusividad?”
 - 6. “No estas caminando conforme a la verdad del evangelio”
 - a. Hay muchos lugares en la Biblia donde habla en contra de racismo
 - b. Pablo podría haberle citado alguno de esos pasajes, pero no lo hizo, no le dijo “solo dejá de ser racista”
 - i. Lo que hizo fue decirle que no estaba caminando de acuerdo al evangelio
 - ii. Si alguien conocía el evangelio y no era un nuevo en la fe era Pedro, y Pedro necesitaba el Evangelio
 - c. Pedro había olvidado que el evangelio tiene implicaciones mucho más allá de solo una fe salvadora
 - iii. ¿Has pensado las implicaciones del evangelio para otras áreas de tu vida?
 - 1. Tus relaciones con otros
 - a. El evangelio nos libera de la necesidad de sentirnos superiores a otros... no quita cualquier cosa que nos haga creernos superiores

- i. Antes de Cristo estábamos en bancarrota espiritual, no teníamos nada bueno que ofrecer... al igual que los demás
 - ii. Cristo nos rescató, al igual que los demás
 - iii. Ni mi raza, ni mi conducta me hacen superior a alguien más
 - iv. Ahora, un esclavo tiene el mismo valor que un hombre libre... Cristo murió por ambos
 - v. Un hombre rico no está definido por lo que tiene, ni un pobre por lo que no tiene... ambos estaban en bancarrota espiritual
 - b. El evangelio me permite perdonar a aquellos que me han fallado
 - i. Ofrezco libremente perdón, porque yo mismo he sido libremente perdonado de pecado
 - ii. Aun cuando no hay arrepentimiento en quien me ofendió, puedo dejar ir la ofensa sabiendo que Cristo garantizó justicia y juicio sobre todo pecado
 - 1. El que no se arrepiente va a ser juzgado justamente
 - 2. El que se arrepiente, la paga por su pecado fue llevada en la cruz por Cristo
- 2. Tu familia
 - a. El evangelio me libera de hacer de la aprobación de mis padres y mi familia un lugar de donde encuentro identidad
 - b. Ahora tengo un padre celestial, que me ama incondicionalmente y me acepta a pesar de mis errores
 - c. Al entender esto no seremos demasiado dependientes de nuestros padres, ni demasiado hostiles hacia ellos
- 3. Tus actitudes y/o sentimientos
 - a. Muchas veces la depresión, cuando esta no está causada por algún desbalance químico, viene del hecho de sentirme no valioso o que lo que he hecho no es suficiente
 - b. El evangelio me libera de esto enseñándome que, sin importar mis logros, Dios me amó y valoró tanto, que dio a su hijo a morir por mi
 - c. El evangelio me enseña que mi valor no está en mis resultados, sino en la obra de Jesús por mi
- 4. Tu manejo del dinero
 - a. Nuestra naturaleza pecaminosa va a permitir que el dinero nos defina
 - i. Si tengo mucho valgo más
 - ii. Si tengo poco valgo menos
 - iii. El evangelio nos recuerda que nuestro valor no está en nuestros logros
 - b. Si creemos que este mundo esto lo que hay, vamos a aferrarnos al dinero

- i. Cuando vemos la generosidad de Dios, al enviar a su Hijo, dando lo mejor por nosotros, podemos comenzar a vivir una vida de manos abiertas
 - ii. Nuestra riqueza se convierte en una herramienta para impulsar y/o financiar la obra de Dios en la tierra
 - iii. Nuestros recursos pueden ser usados para bendecir generosamente a otros, como hemos sido bendecidos
 - c. Sin el evangelio, el dinero va a ser una fuente de seguridad que nos da tranquilidad sobre el futuro
 - i. Por medio del evangelio entiendo que mi futuro está perfectamente asegurado en Cristo
 - ii. Nada me puede robar lo que Dios aseguró para mi
- 5. El matrimonio y el sexo
 - a. El matrimonio cobra un nuevo y mayor sentido en el evangelio
 - i. Ya no es solo algo que no me llena, satisface o me hace feliz
 - ii. Es algo que fue diseñado para reflejar el amor de Dios a nosotros
 - 1. El marido ahora ama como Cristo amó a la iglesia
 - 2. La esposa ahora se somete como la iglesia lo hace con Cristo
 - iii. Puedo perdonar y tolerar, precisamente porque he sido perdonado y tolerado
 - b. Fuera del evangelio, el sexo va a ser visto como algo sucio, como algo puramente físico o como algo para, egoístamente, alcanzar placer o poder
 - i. En Cristo entiendo que es un acto que refleja el gozo que Dios ha prometido para aquellos que han entrado en una relación de pacto con él
 - ii. Puedo amar servicialmente a mi pareja, poniendo sus necesidades antes que las mías, porque así he sido amado por Dios
- 6. Identidad sexual
 - a. Este es un tema candente en este tiempo
 - b. Personas que, luchando con deseos y pasiones, los han hecho una fuente de identidad
 - c. No soy alguien que practica la homosexualidad... soy un homosexual
 - d. En el evangelio, Cristo se convierte en mi fuente de identidad...
 - i. Soy primera y principalmente cristiano
 - ii. Todo lo demás es secundario y aunque me guste o luche con algo, esto ya no me define

V. Conclusiones

- a. El evangelio no es solamente el ABC o los primeros pasos de la fe... es una cosmovisión completa

- b. Lo que Pablo quiere decirle a Pedro y a nosotros es “Pedro, hay implicaciones del evangelio para cada área de la vida y tú no estás viviendo bajo las implicaciones del evangelio en cuanto al trato de personas de otras razas”
- c. Todos necesitamos aprender a aplicar nuestra teología en cada área de nuestras vidas
- d. Si crees el evangelio y entiendes sus implicaciones...
 - i. No vas a temer lo que los hombres te puedan hacer
 - ii. No vas a sentir la necesidad de ser hipócrita
 - iii. No vas a vivir una vida que, aunque predique el evangelio con su boca, lo desecha con el resto de su vida
 - iv. Vas a vivir una vida de increíble libertad, amor, servicio y sacrificio, como resultado del evangelio y como un reflejo del evangelio
 - v. Otros van a verte y van a ver la belleza del evangelio